

Conseil Pontifical Justice et Paix et Pax Christi International.

Conférence Internationale sur la Non-violence et Paix juste, contribution à la compréhension et à l'engagement catholique sur la Non-violence, à Rome les 11, 12 et 13 Avril 2016.

Présentation d'un Contexte de conflits/Guerres ou Violence qui est à la base de mon engagement et/ou recherche de réponses non-violentes aux conflits armés à répétition à l'Est de la R D Congo.

C'est depuis 1993 que la folie meurtrière violente a commencé dans la région des Grands Lacs africains, par l'assassinat au Burundi voisin du Président démocratiquement élu, Melchior Ndadaye que l'embrasement de la région a commencé, il s'en était suivi en 1994 le Génocide au Rwanda et en 1996 l'implosion de l'Est de la R D Congo, et ce, jusqu'à nos jours. Depuis, Uvira mon territoire natal en province du Sud-Kivu à l'Est de la R D Congo et au cœur de la région des Grands en Afrique, est proie de conflits violents/armés et en paie toujours le lourd tribut de tous ces conflits violents de la région et de surcroit de la R D Congo.

En tant que témoin vivant et victime de toutes ces affres de guerres à l'Est de la R D Congo et de la région en général, je me suis résolu de contribuer à la recherche d'une voie pacifique pour résoudre et/ou mettre fin à ces barbaries humaines violant systématiquement et à grande échelle les droits humains. C'est ainsi qu'en 2000 ans je me suis engagé dans les mouvements associatifs, d'abord en travaillant pour une Organisation locale des droits de l'homme dénommée : « SOS Droits de l'homme en catastrophe », puis en 2003, j'ai co-fondé l'Association sans but lucratif dénommée, Pax Christi Uvira, comme groupe local du mouvement catholique mondial pour la paix, Pax Christi, en Diocèse d'Uvira. La tâche ne m'avait pas été facile au titre de Directeur et Architecte de cette Organisation, contexte sécuritaire très difficile, situation socioéconomique intenable pendant la deuxième guerre de 1998 à l'Est, manque de moyens de communication, surtout la nouvelle technologie de l'information et de la communication où pour naviguer à l'internet il fallait prendre chaque jour le vélo pour traverser à Bujumbura/Burundi, pour réaliser cet engagement en faveur de la paix. Mais nous y avons tenu malgré les difficultés (emprisonnement, torture, insécurité et être pris pour un agent double par les belligérants et le pouvoir politique en place) jusqu'au moment où l'Organisation fut agréée par le Secrétariat Général de Pax Christi International à Bruxelles, et ce, 4 ans après, et l'obtention de la personnalité juridique en R D Congo en 2011, depuis ce temps jusqu'à nos jours Pax Christi Uvira asbl s'est voulue une Organisation de paix, des droits humains et de développement avec un fort encrage au sein de communautés locales de la province du Sud-Kivu en R D Congo, au travers ses nombreux projets visant la promotion de la paix (Non-violence), les droits humains et le développement rural par de sensibilisations communautaires à tous les niveaux et pour toutes les couches de la population sans distinction de sexe, religion, ethnique et race. Ainsi

par son travail de paix très remarquable, Pax Christi Uvira asbl se veut un membre du réseau Pax Christi en R D Congo, dans la région des Grands Lacs et en Afrique en général ayant pignon sur rue, viable et aux actions de paix et développement à impact visible sur terrain.

Ainsi les points forts et les opportunités de promouvoir la Non-violence c'est avoir créé Pax Christi Uvira asbl dans un contexte de guerre de l'Est de la R D Congo et de la région des Grands Lacs africains en général, à l'instar du mouvement Pax Christi et de la Déclaration universelle des droits de l'homme dans les années 1945, au fort de la deuxième guerre mondiale, et ainsi ouvrir une fenêtre d'opportunités à la Non-violence, la réconciliation, le pardon et le dialogue en vue de résoudre au niveau des Etats et de communautés locales de la région et de la R D Congo en particulier les conflits qui les déchirent. Ces pays de la région et leurs populations ont compris que le règlement pacifique des conflits interethniques et entre les pays de la région est le mode le plus indiqué et durable. Malgré les conflits communautaires et guerres résiduels et récurrents qui persistent à l'Est de la R D Congo, la Non-violence est devenue une culture et gagne du terrain maintenant au sein de communautés et des Etats de la région, en plaçant comme la voie la plus indiquée, voire recommandée par la bible, à l'image de Jésus qui est non-violent, à pouvoir résoudre les conflits. Le chemin à parcourir est encore long mais nous y avançons droitement dans nos milieux au sein de nos communautés.

L'Eglise catholique universelle a de potentiels et de l'énergie nécessaire a travers le monde et en R D Congo, surtout dans sa partie Est en proie au quotidien à des conflits armés et communautaires, pour faire avancer et/ou inculquer la culture de la promotion de la paix et la Non-violence active au sein de la communauté catholique et celle des autres confessions religieuses, vu le plus grand nombre de chrétiens et intellectuels qu'elle compte de par le monde et en R D Congo en particulier, prêts à contribuer à la compréhension catholique et à l'engagement catholique sur la Non-violence.

Fait à Uvira, le 25.02.2016.

Jean-Jacques De Christ NGANYA

Directeur, Pax Christi Uvira